

EL CONSTITUCIONAL

ÓRGANO DEL PARTIDO DE LA IZQUIERDA LIBERAL DINÁSTICA DE LA PROVINCIA

DE

RECLAMOS Y COMUNICADOS.

GERONA

En Gerona-un mes, 5 rs. tres id. 12.
En el resto de España, un mes 6 rs. tres id. 15.
Ultramar y Estrangero, trimestre 42 rs.
Número suelto 1 rs.
La suscripción se hace previo pago adelantado.
Dirigirse, Escaleras de San Martín, número 8, segundo.

Reclamos. Los suscritores un real línea y dos idem los no suscritores.-Comunicados. Precios convencionales y á juicio de la administración de uno á cuarenta reales línea. Anuncios de cuarta página. Los suscritores medio real línea. No suscritores un real. Todo pago se entiende por adelantado. Insértese ó no, no se devuelven originales.

REDACCION Escaleras de S. Martín, núm. 8, segundo. Miércoles 12 de Diciembre de 1883. SE PUBLICA Miércoles, Viernes y Domingos. NÚM. 422.

MAQUINAS PARA COSER
DE
La Comp. Fabril SINGER
LEGITIMAS
Se adquieren por 10 Rs. vn. semanales.
Sin entrada ni adelanto ni aumento.
Abeuradors, 8, Gerona.
Ingegieros, 4, Figueras.

LO DEL DIA

El Consejo celebrado bajo la presidencia del rey, y el haber aceptado el señor Albareda la presidencia del Tribunal de Cuentas del Reino, fueron los dos asuntos más debatidos aver en todos los círculos políticos.

Y en verdad que ambos tienen importancia y merecen meditacion, pues enseñan más de lo que á primera vista parece.

El Consejo celebrado ayer demuestra que el gobierno no tiene el miedo que se habia supuesto, y que arrostra de un modo resuelto las iras de los fusionistas, que desean á todo trance que la union de los partidos liberales no se realice; y el haber admitido el señor Albareda el puesto indicado, que hay constitucionales de primera fila, que no opinan como los centralistas.

Como consecuencia de la firma habida en el Consejo, se están llevando á efecto varios arreglos de personal en todos los ministerios, siendo los más extensos, segun nuestras noticias, los que corresponden á Gracia y Justicia, Gobernacion y Fomento.

Sensible es que lleguen los gobiernos al caso de tener que declarar cesantes; pero no hay remedio: los ministros necesitan rodearse de personas de toda su confianza, y cuando los que ocupen los puestos que obtuvieron por la misma razon combaten al gobierno, hay que dimitirlos.

En todo el dia de hoy quedarán hechos los nuevos nombramientos y firmados.

Los que critican al señor Albareda, han de tener en cuenta que deben hacer extensiva su sátira á otros hombres importantísimos del constitucionalismo, tales como los señores Leon y Castillo, Venancio Gonzalez, Camacho, etc., etcétera, que desde luego no harán la oposicion al gobierno bajo ningun pretexto ni motivo, y que posible fuera que en un plazo no muy lejano, si se vieran instigados á ello, digesen al señor Sagasta algunas cosas que no fueran muy de su gusto.

A esto pudiera dar ocasion la actitud de D. Pío y los que le siguen, si perseveran en cerrarse á la banda, y arrastran en pos de sí al ex-presidente del Consejo.

No hay cuestion alguna entre el teniente general señor Acosta, nombrado director general de la Caja de Ultramar, y el señor coronel que desempeña el puesto. Lo ocurrido es que no habiendo aparecido en la Gaceta el cese del segundo, éste puso reparos para dar posesion al primero, y que el general Acosta ha puesto el caso en conocimiento del ministro de la Guerra, sin haber tenido palabras de ninguna clase con el referido señor coronel.

Todo ha sido, por lo tanto, una omision en la Gaceta. El caso no es el primero, ni será el último, hasta que al frente del diario oficial no se pongan hombres que sepan lo que es un periódico.

Segun nuestros informes, son cinco los gobernadores de provincias que van á nombrarse, y nueve los que cambiarán de provincias. Además se crean algunos sub-gobiernos y se llevará á cabo una extensa combinacion de secretarios.

Todo esto y algo más hace falta en vista de que tenemos encima las elecciones parciales, y de que las provincias están llenas de adversarios y enemigos del gobierno, que han de echar en el platillo todo el peso de sus influencias, para ver el modo de sacar triunfantes á sus amigos.

Ha llamado mucho la atencion, que *La Iberia* asegure que por más que el mensaje no sea del agrado de sus amigos, por eso no se debe desesperar de que la conciliacion se lleve á efecto, toda vez que dejándose libre la votacion de la presidencia, hay campo abierto para que todo pueda arreglarse.

Poco, á poco se irán convenciendo los fusionistas, que si la conciliacion ha de ser un echo, esta se llevará á cabo lo mismo con su equiescencia que sin ella.

Madrid 7 Diciembre de 1883.

CACHOS.

Dice *El Liberal* que, si como á priori lo tienen declarado y resuelto ya todas las razones supremas de dignidad de los partidos, se declara definitivamente imposible la conciliacion entre izquierdistas y fusionistas, el término lógico seria la derrota de la izquierda dinástica en el Parlamento por la mayoría fusionista, debiendo en consecuencia el ministerio plantear entonces ante la corona este dilema: la dimision ó la disolucion.

Convenido; pero añade luego el democrático colega:

«La opinion pública recuerda que la corona ha dado decretos de disolucion al partido conservador y al partido fusionista; piensa que seria estricta justicia que la corona diese á la izquierda, ya que la ha llamado al poder, iguales facilidades para gobernar que obtuvieron de ella aquellos otros partidos. Sin embargo; la opinion pública cree que la izquierda no obtendrá el decreto de disolucion.»

Nosotros no hemos tomado el pulso á la opinion pública con el determinimiento con que lo habrá hecho *El Liberal*, segun se desprende de su rotunda afirmacion; pero sí lo bastante para poderle asegurar al colega que muy lejos de estar unánime en este asunto, cuenta con buen número de escepciones.

Y estas son de parecer que llegado el caso no habia de faltarle á la izquierda dinástica el decreto de disolucion.

Precisamente á causa de los mismos hechos que segun *El Liberal* re-

cuerda la opinion pública.

Y algunas razones que huelga enumerar.

Dice un periódico que todo el secreto de la tenaz intransigencia del señor Sagasta y sus más íntimos amigos, consiste en que los centralistas han inspirado al primero la risueña idea de que para año nuevo va á ser otra vez presidente del Consejo de ministros.

Y lo peor de todo es que, segun las señales, el señor Sagasta ha llegado á creérselo.

Y sus amigos tambien.

He aquí como discurren los fusionistas:

El ministerio actual—dicen—se constituyó para llevar á cabo la conciliacion y subsiguientemente la formacion del gran partido liberal. Nosotros estamos conformes con que tal se haga, siempre y cuando continuemos ocupando todos los puestos altos y bajos y además con la condicion *sine qua non*, de que el señor Sagasta sea el jefe indiscutible del partido liberal. Pero como en esto último no están los izquierdistas conformes, y en cuanto á lo primero, una vez conciliados tendríamos que soltar, cuando menos, la mitad de las plazas que ahora retenemos,—por puro patriotismo—de ningun modo nos conviene el trato.

Ahora bien,—añaden—sin conciliacion, no hay partido liberal único; y como el actual ministerio se formó á este fin, negándonos nosotros á lo primero aquel se convierte desde luego en un ministerio *manque*, sin perjuicio de darle nosotros el golpe de gracia á la primera votacion que haya en el Congreso. Con lo cual y siendo nosotros la mayoría parlamentaria, el señor Sagasta no podrá menos de ser el encargado de formar un nuevo ministerio.

Como se vé, los razonamientos, con todo y ser de fusionistas, no están mal que digamos.

Unicamente se han olvidado estos señores de cubrir su juego, que se les está viendo desde muy lejos; como así bien han olvidado, á lo que parece, que solo van trascurridos dos meses desde que cayeron del poder por impopulares, inéptos é imprevisores.

De otra cosa se han olvidado tambien los protectores del mas inmoral de los caciquismos; de contar con la huésped, señora á quien hay que guardar los debidos miramientos, y de la que no se puede prescindir en absoluto.

Con que, fusionistas, ó errar ó quitar el banco.

A la conciliacion de buena fé ó casta.
No hay más.

Un curioso telegrama de Madrid dirigido á un periódico de Barcelona. «Personas bien enteradas aseguran que el señor Sagasta comunicó al conde de Xiquena las fórmulas referentes al sufragio y revision constitucional y que el conde de Xiquena se las participó al monarca, encerrándose éste en una gran reserva, traducida desfavorablemente á las esperanzas del señor Sagasta.»

Pero, ¿es acaso el Sr. Sagasta consejero responsable para hacer llegar sus fórmulas á conocimiento del rey, fuera del Parlamento y á espaldas del gobierno?

Decididamente el señor Sagasta es el hombre político de mayor tupé habido y por haber.

Siga, siga el gobierno con sus inexplicables deferencias al jefe de la fusion y verá lo que le pasa.

Tomado de *La Iberia*:

«De *El Estandarte*:
«En tres ó cuatro párrafos de su *Epitogo* nos habla hoy *La Iberia* de la dignidad política.

Valiera más que el colega no repitiese tanto la palabra y aconsejara á sus amigos que aun ocupan altos puestos, que dimitieran.

Todavía no nos ha dado la humorada de meternos á aconsejar impertinencias; pero si la tubiéramos, antes empezariamos por decir á los amigos del colega que se fuesen á su casa, en vez de servir á los Gobiernos liberales.»

De lo cual resulta que ni los conservadores sueltan en épocas liberales los cargos retribuidos, ni los fusionistas dimiten los suyos á pesar de no ser poder.

Corolario: que en cuanto á dignidad política allá se las ván conservadores y fusionistas.

Que la cuestion para esos caballeros es medrar.

Y cobrar.

Noticias de Egipto dan conocimiento de un nuevo combate entre las tropas del Madhí y los anglo-egipcios en Suakin, siendo su resultado, como en el anterior, quedar destruidos los últimos y haberse apoderado el Madhí de toda su artillería.

Sabido lo cual, la prensa inglesa comenta estas desgracias é invita al gobierno de su graciosa majestad á seguir una política enérgica.

Vamos, el empleo de las libras esterlinas, que esta vez nos parece van á resultar completamente inútiles tratándose del ejército de Madhí, al que solo inspira el fanatismo musulmán y no la sed del oro como á los lugartenientes de Arabí.

Ahora aprenden los ingleses á sus costas, la diferencia que media entre una guerra de mentijirillas y una guerra de verdad.

El Demócrata:

«... sabemos tambien que el alcalde y presidente del Ayuntamiento señor Massa, ha empezado á ejercer sus funciones de letrado asesor de la Corporación, á la que ha presentado ya su primera cuentecita de honorarios, basada económica y estrictamente en el maximum del arancel ó tarifa por que se rige el Colegio de abogados de esta ciudad.»

Y cuyo inmediato saldo suponemos se habrá apresurado á disponer el alcalde señor Massa, en su calidad de ordenador de pagos del Ayuntamiento que preside.

Ahora comprendemos aquello del dinastismo repenlino de ciertos señores de que nos hablaba *La Lucha*.

Pro pudor.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL CONSTITUCIONAL.

Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL.

Madrid 8 Diciembre de 1883.

Hoy hay gran carencia de noticias, ya por ser día festivo, ya porque estamos en las postrimerias de la situacion ó sea en momentos próximos á una deshecha tempestad; momentos que se distinguen por una calma chicha.

Algo se habla, sin embargo, de la prision de unos 30 cabos y sargentos de carabineros de punto en Barcelona y que se dice han sido conducidos á Monjuich, ignorándose la causa. Como la noticia ha llegado á Madrid por conducto de cartas particulares, no se puede garantirla y Vds. están en el caso de hallarse mejor informados que los de aquí.

La temperatura es hoy mucho más templada que ayer, aunque todavía arrecia el frio; así es que las calles y paseos se han hallado concurridos como de costumbre.

La cuestion política se enreda cada vez más, que es no poco decir, y vive Dios que no hace falta acabar con este pisto, almodrote, ó lo que sea, que distingue á la situacion; no por culpa del gobierno ciertamente, sino por la tenacidad del señor Sagasta y los suyos, interesados en la confusion.

El señor Moret, dicen en el ministerio de la Gobernacion, que se ha ido á pasar el día á una quinta á al-

guna distancia de la Corte, pero se que no se ha marchado, pues ha visto esta tarde al presidente del Consejo. El señor Moret no recibe hoy visitas porque quiere ultimar algunos proyectos, a fin de presentarlos á las Cortes, tan pronto se abran.

Los demás ministros tampoco se dan punto de reposo para tener dentro de tres ó cuatro días extendidos los preámbulos y articulados de los respectivos proyectos que presentaran al Congreso; de suerte que el gobierno dará á conocer á los representantes del país, inmediatamente que entren en funciones, los planes que llevarian á cabo, caso de contar con el concurso de las Cortes.

Para que Vds. entiendan bien esto, es preciso explicar otras consideraciones.

El gobierno no tiene ya esperanza de conciliacion, y tan es así que ni presenta candidato á la presidencia del Congreso, ni al resto de la mesa, ni siquiera para la comision del Mensaje, si bien es de suponer que el señor Sagasta dará en ella participacion, según costumbre, á la minoria, izquierdista ó conservadora, formulándose de consiguiente voto particular. En fin, ni esto es esencial, pues de todas suertes no se puede evitar, ni prolongar el debate.

Es evidente que aunque el gobierno no libre batalla, sufrirá tres ó cuatro derrotas sucesivas, pues la fuga es siempre una derrota, y á veces la mayor de ellas. Pensar lo contrario seria hacer lo que el aveztruz que mete la cabeza debajo de la arena, y porque no ve á los demás, cree que no le ven.

¿Porqué, pues, no presentará la dimision á la primera derrota? porque tiene interés en que se discutan sus actos con la mayor amplitud, así como los del señor Sagasta, y tambien en que sean conocidos del país, del Parlamento y del rey todos sus propósitos para lo porvenir.

De aquí la presentacion de los proyectos de que hago antes mérito; de aquí la actividad extraordinaria que se da para ultimarlos.

Tales son las impresiones que he podido hoy recoger, que no tienen gran novedad—porque ¿qué cabe ya decir de nuevo, tocante á la conciliacion?—más que al fin ofrecen un poco de curiosidad.

Bastante se habla del convenio con Inglaterra y de la agitacion que se teme se promueva en Cataluña con este motivo. La verdad es que no puede ser más inoportuno el momento de la presentacion de semejante convenio, y es lo más suave que me permito escribir.

En el círculo de la izquierda se verificó anoche la votacion anunciada de la Junta Directiva, siendo elegido presidente el señor Becerra.

El príncipe imperial se halla en Sevilla, donde el descenso de la temperatura ha sido tan brusco y consi-

derable como en Madrid y como allí no se habia visto en muchos años.

Insístese en que, suceda lo que suceda, pronto saldrá del gabinete el señor Ruiz Gomez.

Las Cortes es probable que no celebren este año vacaciones de Navidad á fin de apresurar el debate.

El negociador del convenio hispano-ingles ha sido el señor don Gabriel Rodríguez. Así él mismo lo manifiesta.—G.

Anglés 9 de Diciembre de 1883.

Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL.

Muy señor mío: hoy hemos podido saber que no perecieron en el incendio de la casa del Ayuntamiento todos los papeles de Secretaria: una roca saliente entre las aguas del rio Ter ha detenido un saco lleno de ellos y, generosa, los ha devuelto á esta Villa su propietaria. Escuso decir á V. la impresion causada por tal hallazgo: muchos son los comentarios que la gente hace, pero yo no trasladaré á V. ninguno toda vez que me consta se ha puesto el suceso en conocimiento de las Autoridades, y comprendo que el Juzgado se encargará de hacer averiguaciones. Ya que hablo del Juzgado, permita V. señor Director que sin hacer aparte, le diga la estrañeza que ha causado en esta el suelto publicado el domingo anterior por un periódico de esa, referente á cierta prision llevada á cabo por el señor Juez del partido: los que conocemos la nobleza y rectitud de este funcionario no podemos estar conformes con la creencia de que haya podido dictar una disposicion grave y estorsiva contra un particular partiendo de la base de simples rumores calumniosos. Y no digo más, que el asunto es enojoso.

Por fin esta Villa va á ver salistechos sus deseos; los días 21, 22, 23, y 24 del actual son los señalados por la Excelentísima Dipulacion provincial para que Anglés pueda probar practicamente ante el país lo que fueron las pasadas elecciones y dar la ultima pincelada á la biografía de los que las dirigieron y patrocinaron. Los antecedentes de nuestro digno Gobernador; el buen nombre de la Autoridad municipal de la cabecera y la honradez de la accidental de esta Villa, responden de la legalidad que ha de reinar en las nuevas elecciones. Quiera Dios que la esperanza que este pueblo tiene en el resultado, no se vea fallida y que el nuevo Ayuntamiento presidido por un Alcalde liberal, logre restablecer la calma y union tan quebrantadas por los caciquillos del pueblo y sus padrinos.

Hasta otra ocasion se repite de V. suyo afectisimo.

El Corresponsal.

CRONICA GENERAL.

Rumores insistentes auguraban estos dias la próxima caída del administrador de Correos de esta Capital

y con ella, la valiosa posición que, á costa de grandes habilidades y manejos, se había creado para ejercer primacía en esta provincia.

Pero no se han confirmado los rumores por ahora; y en su contra, como reverso de la medalla, se levanta ostentosa y predominante la tranquilidad de ánimo del Sr. administrador de Correos representada por un lujoso festín dado en sus reales (léase su periódico *La Lucha* del último domingo) para demostrar el grado de su omnipotencia, ya que, á la fiesta llevó con artificio algún elemento respetable, para acallar los aviesos rumores de su cercano fin y cubrir con manto regio, tristísimos harapos por unos días más.

Bien por D. Joaquin: continúe fascinando á los cándidos con su perdurable influjo y bendiga su estrella que le depara ocasiones en que le conviene confundir actos de fría cortesía de quien nunca falta á ella con atracciones de otro género debidas á su personalidad; pero no se duerma en los laureles con que se orna por esta travesura, en la prevision de que los *fi-hambres* del *lunch* puedan convertirse en amargas vigilias, si sobreviene la indigestion.

—Deseáramos saber; ¿en qué artículo de la ley se ha inspirado el Excelentísimo Ayuntamiento de esta capital, para nombrar á su presidente asesor nato para dirigir las cuestiones litigiosas que incumben á la Corporacion?

Hacemos estas preguntas, porque segun se dice, el señor Alcalde presenta y cobra cuentas de crecidos honorarios por sus funciones de asesor; y si eso es cierto, hemos de convenir que la Corporacion no abunda en conocimientos administrativos, cuando proporciona á su presidente este medio industrial para crear conflictos entre ella y sus administrados, pues nos consta de positivo, que uno de estos propuso al municipio someter al juicio de arbitros una cuestion litigiosa de grande importancia y fué rechazado el médio, obtándose por el de pleitear, tal vez para que el presidente no tenga momentos de ocio.

Deseamos se haga luz sobre un asunto tan relacionado con la moral administrativa.

—Para que se convenza todo el mundo de lo bien que se hace el servicio de correos en esta provincia, basta decir que una carta tirada en el buzón de esta ciudad el día 13 para Valencia, llegó á su destino el 24.

Y á pesar de eso, y de lo mucho que ha dicho toda la prensa sobre tan mal servicio, sigue en su puesto el Administrador principal.

Es claro, como que en esta provincia impera hoy el inmoral caciquismo de la misma manera que inspiraba cuando desgobernaba la nacion el desacreditado gabinete fusionista.

Y vamos tirando.

—Ha sido nombrado ayudante de

Marina de Rosas, el piloto, alférez de navío, D. Federico Mitagos.

—Estado de las capturas y servicios prestados por la fuerza de la Guardia civil de esta comandancia en todo el mes de Noviembre pasado.

Capturas.—Delincuentes y ladrones, 7.—Reos prófugos, 1.—Desertores.—Del ejército y armada, 4.—Detenidos por faltas leves, 45.—Total general, 57.—Armas recogidas, 13.—Servicios humanitarios.—Auxilios prestados á heridos y enfermos y á los atropellados por carruajes y caballerías, 1.—Socorro á indigentes 1.—Total de servicios humanitarios, 2.

—En el penal de Cartagena se ha creado un taller de fundición, de cuyos hornos han salido ya, bastante perfectos, varios bustos de bronce y otros objetos de arte.

El director del establecimiento señor Verdegay, confía en ampliar aquel taller y hacer en breve aplicacion á la industria de sus trabajos, con lo cual se abrirá ancho campo á la actividad útil del penado.

—Nos dicen de Madrid que se están decretando muchas cesantías y muchos nombramientos, y que parece ser que están amenazados unos cuantos Directores generales.

Ya es hora que se vayan limpiando las oficinas del Estado de tanto vividor político como hay, y sobre todo las provincias de muchos empleados que solo sirven para cobrar la nomina, engañar á los pueblos y explotar al país indignamente, á ciencia y pasiencia del Gobierno y sus representantes.

—Con el presente número repartimos á nuestros abonados un anuncio de la empresa de transportes á grande y pequeña velocidad de Antonio Boxa, participando al público haber establecido un nuevo servicio de correos entre Gerona y San Felio de Guixols por Cassá de la Selva y Llagostera, sin perjuicio de los demás que tiene á su cargo tan activa como acreditada casa.

VARIETADES.

EDUCACION DE LA MUJER.

II.

El sábio naturalista Virey hablando de la muger dice, que sanguinaria en su venganza, es capaz de llevar su crueldad hasta el furor; porque tambien llega su virtud al exceso mas sublime. Es Alceste espirando por su esposo, ó una indiana arrojándose á la hoguera que consume á su marido: es una lacedemonia dando de puñaladas á su hijo, porque huyó vergonzosamente en la derrota: es Eponina sacrificándose con Sabino á los horrores de la miseria y del destierro, ó Arria mostrando á Peto la gloria de una heroica muerte; ó tambien, aquellas magnánimas francesas que acompañaban en los calabazos y en los suplicios á padres, hijos y es-

posos, en medio de nuestras tormentas revolucionarias. El bien y el mal en la muger emanan de un mismo origen. Aquella vacante desgredada y aquella Mesalina disoluta no debieron su vergonzosa brutalidad sino al mismo exceso en el mal de una sensibilidad, que en direccion opuesta obligó á Lucrecia violada á darse de puñaladas y á Santa Teresa á raptos celestiales. De aquí viene la necesidad de educar su debilidad moral y su sistema nervioso que tan susceptibles las hace de profundas agitacionnes y de los halagos mas excesivos.

Esta consideracion motivó sin duda el sistema escéptico y desconsolador de Espronceda, cuando sin recordar que el sufrimiento es la sombra de la vida, exclama dirigiéndose á la muger:

¿Como caiste despeñado al suelo
Astro de la mañana luminoso?
¿Angel de luz! ¿Quién te arrojó del cielo
A este valle de lágrimas odioso?
Aun cercaba tu frente el blanco velo
Del Serafin, y en hondas fulgueroso
Rayos al mundo tu esplendor vertía
Y otro cielo el amor te prometía.
¡Mas, ¡ay! que es la muger angel caido
O muger nada mas, y lodo inmundo;
Hermoso ser para llorar nacido
O vivir como autómatas en el mundo.

Para evitar estos fatidicos, aunque nobles quejidos del poeta, es preciso ilustrar á la muger: es preciso recordarle que unos ojos hechiceros, unos labios de coral y unas megillas de rosa, en tanto parecen hermosos, en cuanto reflejan un alma bella.

La civilizacion busca la hermosura moral y que contraste presenta algunas veces con la deformidad física. Venus diosa de las hermosas se enamoró de Vulcano, dios de los feos. Homero fué ciego: Esopo jorobado: Milton tambien quedó ciego y el Manco de Lepanto es un glorioso epíteto para Cervantes. El inspirado y contrahecho poeta Alarcon exclamaba:

Dame mundo, si te empeñas
De atroz martirio la palma
Junto á las jibas del alma
Las del cuerpo son pequeñas.
En el hombre no has de ver
La hermosura y la riqueza:
Su hermosura es la nobleza
Y su riqueza el saber.

La muger desgraciada en su figura, puede ser hermosa en el mundo de la ciencia y de las bellas artes. Ya no se pregunta si las escritoras y poetisas han sido bellas y graciosas: sus retratos son las notables obras que nos han legado: sus hechizos, la inspiracion; y sus galas, la corona de las musas. Ni tampoco llore la trémula y arrugada vejez el bien desvanecido, al pensar que:

Si el trono diamantino y de topacio
De la edad juvenil se le derrumba:
Volverá á su niñez desde la tumba
En las claras esferas del espacio.

La muger ilustrada tendrá un criterio mas recto y elevado; pues no

verá en el hombre el oropel de la riqueza, ni la gracia superficial de un pelimetre, sino la mayor ó menor dignidad y belleza de todo espíritu susceptible de simpatia: evitando así la perspectiva de esos cuadros matrimoniales de brocha gorda, cuyos contornos son tipos como el siguiente, trazado en las páginas de un alma-naque:

El hombre sano, sabio y honrado: tal seria el mas hermoso de la humanidad.

Conozco los defectos de la muger vulgar: de esa muger á la cual se refiere el festivo poeta Vargas Ponce, cuando escribe:

Mas quiero en pobre hermita mi
(hospedaje
Que vivir con muger voluble, terca
Locuaz, sosa, gazmoña, abencerraje
Fisgona, ruda, necia, altiva, puerca
Falsa, golosa y... basta, musa mia
¿Como apurar tan larga letanía?

Pero no estoy conforme con el expresado poeta cuando se pregunta: ¿Qué toca á la muger? Mecer su cuna ¿De nada ha de hacer gala? Sí, de juicio ¿No ha de tomar noticias? De sus eras, ¿Jamás ha de leer? No por oficio ¿No podrá disputar? Nunca de veras ¿No es virtud el valor? En ellas vicio ¿Cuales son sus faenas? Las caseras
Que no hay manjar que cause mas

(empacho
Que muger transformada en mari-
(macho.

A Vargas Ponce y á su proclama del Solteron, responderé con Arolas:

En medio de las sombras del espanto
Que rodean la vida y sus abrojos
Dos dichas nos concede el cielo santo:
La lira y unos ojos
Que son todo mi encanto.

Y con Nuñez de Arce cuando dice al amor:

Esclava tuya la creacion entera
Se extremeca y anima con tu aliento
Y es tu grandeza tal, que el pensamiento
Te proclamára Dios, si Dios no hubiera.

Tal es el amor moral y la selecta educacion que aquí definiendo: amor cristiano retratado bajo su aspecto social en los siguientes versos de la Vaquera de la Finojosa, por Egui-lar:

Si una verdad sola
El mundo ha guardado
Cual rosa amapola
Que crece en el prado,
Y sola levanta
Su hermoso color:
Esa verdad santa
Se llama el amor.

Mr. Martin en su libro: Educacion de las madres de familia, pone por epígrafe la máxima de que los hombres serán siempre lo que las mujeres quieran que sean. Si los deseais grandes y virtuosos, enseñad á estas, lo que es grandeza y virtud.

VÍCTOR OZCÁRIZ.

Gerona: Imp. de P. Puigblanquer.

ANUNCIOS.

EL POBVENIR

EFFECTOS DE ESCRITORIO Y PAPELERIA

PEDRO PUIG

CALLE CORT-REAL, GERONA.

En dicho establecimiento hallará el público un grande y magnífico surtido de papel de todas clases; tanto para oficinas como para particulares, sobres de todas dimensiones y colores, libretas y libros rayados de varios tamaños para el Comercio, escuelas y colegios; cartapacios de carácter Español é Inglés, plumas metálicas de los sistemas más modernos, portaplumas, raspadores y lapiceros; devocionarios y Semanas Santas con incrustaciones de última novedad y un grande y precioso surtido de cromos y estampas apropiadas para toda clase de regalos.

Así mismo se ofrece con condiciones las más ventajosas, libritos para fumar en sus clases más variadas y fósforos de las mejores fábricas españolas y extranjeras.

ELIXIR DEPURATIVO VEGETAL DE FERRAN

Farmacéutico de la Real Casa, premiado en varias Exposiciones. Sr. Aprobado y recomendado por la Academia Médico-farmacéutica de Barcelona y distinguidos médicos.

Es muy eficaz para la curación de los herpes, úlceras humorales, restos sifilíticos, sordera, almorranas, erupciones granulosas, tos pleónica, costras purulentas de los niños, y cuantas enfermedades originadas y sostenidas por exceso de humores ó impureza de la sangre. Evita las congestiones y apoplejías.

Depósito general: S. Feliu de Guixols (Gerona) Farmacia del autor. Gerona, Dres. Ametller y Vivas, Figueras, Deulofeu y Aremar. Olot, Cardelus y Vidal. La Bisbal, Gali, Palafrugell, Guich y Suñer. Palamós, Puigmaciá, y principales farmacias de España.

Véase el prospecto. Marca de fábrica y etiqueta registradas.

LA PERLA ANTI-GASTRALGICA

DEL DR. DELGADO

CURA LOS PADECIMIENTOS DEL ESTOMAGO

Medicación eficaz contra las afecciones del estómago, sea dolor, acedia ó vinagres, vómitos después de las comidas, inapetencias, debilidad estomacal, saburras, disenteria, y en general para todas aquellas molestias que revelen malas digestiones, sean ó no dolorosas.

Energico y seguro como es, para corregir este padecimiento, es inofensivo cuando la enfermedad reconoce por causa una alteración de los tejidos de aquellos órganos, la úlcera ó el cáncer.

Depósito, farmacia del Dr. Ametller, Gerona.

ENFERMEDADES VENEREAS Y SIFILITICAS

LAS CÁPSULAS PERUVIANAS Y LA ESENCIA DE ZARZA

del Dr. BORRELL

Son el remedio más pronto, seguro y agradable para curar las Purgaciones y Flujo blancos por más reveldes é inveterados que sean.—16 reales el frasco de 75 cápsulas y 4 reales el frasco de zarza.

EL ROB DEPURATIVO YODURADO

del Dr. BORRELL

Es el más eficaz remedio para curar radicalmente las llagas, bubones, berrugas, manchas de la piel, dolores, cáries de los huesos, úlceras de la boca y garganta, y en fin, para todas las enfermedades de origen Venereo y las producidas por el mercurio. 24 reales botella.

Depósito general: Borrell hermanos, Conde del Asalto, 52, Barcelona, donde deben dirigirse los pedidos. Gerona: en las principales boticas y droguerías.

PILDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Pildoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas «Pildoras» sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opusculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas: en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. CASASA en su «GRAN FARMACIA» plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime, 1, en Barcelona.—Depositaros: Todos los principales farmacéuticos de España y América.—En Gerona farmacias de Ametller, Coll y Vives.

CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA

Cáries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles y demás sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento etcétera, etc., deben usar el

Elixir dentifrico Saint-Servaint del Dr. Casasa.

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.—Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA Plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositaros.—Todos los principales Farmacéuticos de España y América.—En Gerona: Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto anti-herpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa», reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido.

Véase al prospecto. Dirigirse al «Dr. Casasa» en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA.

«Depositaros.»—Todos los principales farmacéuticos de España y América.—Gerona Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

ENFERMEDADES SECRETAS

VENEREOS Y SIFILIS EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS, ASI RECIENTES COMO CRONICAS. Su curación es pronta, radical y segura por medio del «Antivenereo del Dr. CASASA», exclusivamente vegetal; sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en

BARCELONA

GRASA BLONDE

Especial para toda clase de engranajes y frotaciones.

Esta grasa, desconocida hasta hoy en España y que tanta aceptación está alcanzando en otros países productores, da por resultado:

- 1.º Economía de la mitad de coste sobre el sebo comun, que hoy se gasta.
- 2.º Economía de trabajo en el unte y en su preparacion; y
- 3.º Quita todo ruido á las ruedas, lo que demuestra la mayor duracion de los dentados, engranajes, maquinaria, coches y carruajes etc.

SE VENDE en cajas de 25 y 50 kilogramos y en barriles de 100 y 200 al precio de UNA PESETA kilo.

Depósito. Plaza del Aceite, Almacen de hierro, GERONA.

PEDRO BACH-ESTEVE, Dentista

Doctor en medicina y cirugía dental.

Especialidad en la curacion de las enfermedades de la boca.

Construye dientes artificiales con toda perfeccion y garantiza los aparatos hechos en su acreditado establecimiento.

Horas de consulta de 9 á 12 de la mañana y de 2 á 5 de la tarde.

Progreso 21 principal Gerona.

PISOS 2.º y 3.º para alquilar, en la Travesía de la Auriga núm. 2. Informarán en el primer piso. 6-6

APRENDICES para carpintero; se necesitan dos, en la calle Ciudadanos 23 tienda, darán razon.

Por fallecimiento del Profesor dueño de la escuela particular de niños de Puerto de la Selva, se traspasará dicha escuela con condiciones muy ventajosas. Debiendo manifestar que es muy acreditada y concurrida.

Informará en Puerto-La Selva la viuda de D. Juan Corominola y en S. Feliu de Guixols D. Jaime Corominola, Agente de Negocios.

El Conserje de este Instituto provincial vende á dos reales ejemplar el Programa de Retórica y Poética para el curso académico actual.

TONICO GENITALES

Célebres píldoras del especialista Dr. Morales contra la debilidad, impotencia, espermatorrea y esterilidad. Su uso está exento de todo peligro. Se venden en las principales farmacias á 30 rs. caja, y se remiten por el correo á cambio de sellos. En Gerona, farmacia de J. Ametller.—Dr. MORALES, Carretas, 39, Madrid.

FRANCISCO J. PUIG, perito agrónomo

Albareda, 10, 2.º, Gerona, ofrece á los que gusten honrarle con su confianza, toda clase de trabajos pertenecientes á su profesion, así como la confeccion de amillaramientos, medicion, clasificacion y formacion de planos de distritos municipales.

IMPRESOS MUNICIPALES

Se hallan en la imprenta de este periódico á precios cómodos.